

HORAS DE DESPACHO
Redacción desde las cuatro de la ma-
drugada a las ocho de la noche.
Administración: desde las 7 mañanas a
las 8 de la noche.

La Almodaina

Table with subscription rates: España 1.25, Extranjero (Unión Postal) 2.50

TELÉFONO 27
Oficinas: Conquistador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts
la otras 10

DULCES Y TURRONES

Como todos los años se expenderán en la fábrica de

VICENTE ROSELLÓ

139-OLMOS-139

Turrones, dulces, bombones y barquillos de una gran variedad de clases y precios.

Cajitas propias para regalo que tanta aceptación han tenido.

Especialidad en TURRONES DE JIJONA, fabricación propia de la casa, elaborados por un experto oficial, por tanto pueden competir con el de cualquiera procedencia.



AL ESCUDO DE ESPAÑA

GRAN FÁBRICA

de toda clase de dulces, turrones y bombones de

ANTONIO ESTEVA Y OLIVER

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

SAN MIGUEL, 220, Y PLAZA JUANOT COLOM, 8

(PUERTA PINTADA)

Como en los años anteriores y bajo el esmero de costumbre tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela un vastísimo surtido de turrones, dulces y bombonería, todo al reducido precio de exportación.

Ocasión excepcional, únicamente para la última quincena de Diciembre.

LITERATURA EXTRANJERA.

Los Hispanofilos

Boris de Tannenberg

Fuera un olvido imperdonable si en estos artículos, dedicados a la literatura y a los literatos extranjeros, no recogiese, aunque no sea mas que de pasada, la impresión de aquellos libros publicados fuera de nuestro país referentes a cosas de España. Tal acontece hoy con la Bibliothéque espagnole y con el tomo que acaba de aparecer en la misma bajo el título de L'Espagne littéraire.

No sé qué tiene la crítica española—cuando la hay—de irregular, fragmentario e intermitente, que por ella logramos rarísimas veces orientaciones definitivas acerca de lo contemporáneo. No es posible deducir de ella una perspectiva de conjunto, atinada y justa, con el sentido del claro-oscuro y de la proporcionalidad. Hoy dedica columnas interminables a una extravagancia ó a una cosa baladí, y mañana pasa por alto un acontecimiento del mayor interés. Por medio de las colecciones de los grandes periódicos, España futura conocerá todas las peripicias de los estrenos del «género chico»; sabrá, inclusive, de cuantas estocadas y pinchazos murieron todos y cada uno de los toros de todas y cada una de las corridas efectuadas en la península é islas adyacentes. La exactitud histórica no puede llegar a mayor grado de perfección. Pero, a juzgar por esta prensa de gran tirada, ignoraré que Menéndez y Pelayo,

por ejemplo, ha publicado los Heterodoxos, la Historia de las ideas estéticas, La antología de poetas líricos, La ciencia española, las obras de Lope de Vega, cuarenta volúmenes, en suma, que deberían constituir el asombro y el orgullo de una nación—si en España hubiese nación, como decía la insigne Concepción Arenal, a propósito de la muerte de Massarnau fundador de las Conferencias de San Vicente de Paul en nuestro país.—Para que se sepa todo este existen los críticos extranjeros y los hispanofilos quienes, cuando aciertan y están bien informados, suplen y ahorran nuestra propia crítica y llenan estas y otras «lagunas».

Ahi está el libro de Tannenberg, como no ha mucho la Historia de la literatura castellana, de Fitzmaurice-Kelly—un agradabilísimo «dileteante» inglés muy al corriente de nuestras cosas—, que nos ofrecen estos puntos de vista integrales y de conjunto y nos recuerdan lo que hay de verdaderamente original y propio, en nuestra decadencia.

Boris de Tannenberg, en estas «semblanzas de ayer y hoy», se distingue por la apreciación esmerada y depurada de los asuntos españoles. Ningún resabio queda en su manera de ver del aturdimiento galico-fantástico ni de aquella España de pandereta que la superficialidad descubre entre nosotros. Con exquisita lucidez discierne el carácter dominante de la producción literaria española: «la superioridad de lo inconsciente sobre lo reflexivo en el obscuro trabajo de la imaginación creadora». Y, más arriba, observa que los autores franceses son en general «técnicos muy experimentados, estilistas en extremo cuidadosos, no ignoran ninguna de las habilidades del métier, pero, les falta a menudo aquel aliento, aquella sinceridad que son las cualidades propias de los españoles. El carácter del arte español de todas las épocas, es el ser un arte «arrebataado» y de improvisación, mejor que un arte reflexivo». Respec-

to de Tamayo y Baus, el crítico francés; no solo atina de una manera en mi concepto luminosa, sino que rectifica y corrige el criterio español más corriente acerca del autor de Un drama nuevo. Tamayo, no obstante su espadelismo tradicionalista, es entre todos los dramaturgos del siglo XIX, el más reflexivo y artista, el más reposado y consciente. La calificación de shakspiriano, que comunmente se le aplica, no corresponde a su manera de componer, magistral y sabia, vigorosamente concisa, ordenada, confluyente, con solidez teatral, que recuerda a Racine en unos aspectos y en otros a Dumas hijo. La tradición calderoniana y el concepto del punto de honor, sufren de él embestidas tan violentas como las de su drama Lances de honor, donde pone de manifiesto la antinomía y como conflicto que surge siempre entre los dictados del «honor» y los de la virtud, de la vulgar y eterna honradez y del catecismo. De lo dicho resulta que un reaccionario como Tamayo, en determinados aspectos parece más moderno y progresivo que Echegaray, quien resucita y desenvuelve hasta sus últimas consecuencias el furor homicida de los héroes de Calderón y de los Médicos de su honra, borrando cuanto de noble generosidad, de ecuanimidad y de resignación constituye el íntimo ideal cristiano y cuanto de suavidad y dulzura imponen los progresos de la civilización y de las costumbres.

El asunto principal de este estudio le sirve de ocasión para infinidad de observaciones felices y de cuadros secundarios acertadísimos que abarcan, puede decirse, toda la historia del teatro español en la pasada centuria. Así al mencionar la psicología rudimentaria de nuestros dramas románticos, que se salvan por el prestigio lírico ó la ardiente fuga del lenguaje y «que no pueden prosperar fuera de España», los considera, aparte de dichas condiciones, como capaces tan solo de proporcionar a Verdi «mediocres libretos de ópera, a manera de Il Trovatore y Finón Bocanegra». Al tratar, por incidencia, de Martínez de la Rosa, le llama, con sutil exactitud, el Casimiro Delavigne del romanticismo castellano. Y de un modo semejante Zorrilla, Bretón de los Herreros, Hartzzenbusch, Ayala, son objeto de reflexiones nuevas y muy justas, sin asomos de distribo ni del estusiasmo idolátrico y ciego de ciertos «españolones» furibundos. Dan a la lengua un valor sustantivo y per se. Este idioma, diríase que no sirve de medio ó instrumento de una literatura; sino que la literatura, entera y verdadera, conviértese para ellos en apoteosis y canto de triunfo del idioma, que es el fin y objetivo último de su vocación y de sus entusiasmos y al cual sacrifican en grandísima parte, el valor ideológico y la trascendencia universal y humana de sus concepciones.

De grande importancia, de mas importancia y mayor actualidad, es el estudio dedicado a Menéndez y Pelayo. Quéjase Tannenberg de que el ilustre historiador y crítico santanderino no sea más conocido en Europa. En efecto: a pesar de que su nombre y autoridad van imponiéndose y abriendo paso, Menéndez no es todo lo conocido que debiera por ir su labor maravillosa, adherida y como enlazada con la misma suerte de las literaturas hispánicas, oscurecida ahora (como las demás neolatinas) por el prestigio deslumbrador y absorbente del septentrionalismo. El autor de la Historia de las ideas estéticas es, generalmente, poco conocido en Francia, fuera del grupo profesional de sus colegas

que le resarcan, no obstante, con una admiración rayana en frenesí. Sin resabios de paradoja me será permitido decir que Menéndez y Pelayo, en Francia es casi tan poco conocido como en España. No me refiero, ciertamente, á esa popularidad enojosa que consiste en que todos los habitantes de una gran población conozcan el nombre de la «celebridad» á trueque de que ninguno ó muy pocos hayan leído sus obras ó conozcan la verdadera importancia y magnitud de su talento. ¿Que significa figurar en una colección de tarjetas postales, bajo el sonoro título de «Nuestros escritores», y en la misma línea que cualquier Domínguez, Fernández ó Pérez Zúñiga, pongo por caso? ¿Qué significan estas exhibiciones y los reclamos de los periódicos ilustrados, publicando la efigie del presupuesto grande hombre en su gabinete de trabajo, si queda realmente ignorado de la multitud y ni su influencia ni sus ideas logran penetrar en el alma colectiva? Sorprende á Tannenberg, en primer término, la espontaneidad del talento de Menéndez y Pelayo. Mas que la habilidad psicológica de un Saint-Beuve, insuperable en la pintura de los autores que estudia, tiene la de expresar la emoción directa de sus obras. Es más estético que biógrafo: «nos comunica su emoción ante la belleza, y nos predispone á que la goecemos por nosotros mismos; su crítica es iniciatriz en alto grado».

Unase á ello, una cultura maravillosa y un hondo sentimiento poético; una sabiduría de todas las disciplinas y materias literarias que trae á la memoria nombres portentosos de los grandes humanistas que fueron, como Pico de la Mirandola ó Scaligero, y una abundante y numerosa elocuencia de estilo que le hacen persuasivo y eficaz como nadie. Por todo ello Tannenberg no ve actualmente, fuera de España, otro crítico que reúna á la más alta erudición un gusto más delicado y comprensivo: «una cultura más vasta y verdaderamente europea». Menéndez, dice en otra parte, es, ante todo, un cerebral. Y, ciertamente, no puede imaginarse un caso de intelectualismo más agudo.

En España, las gentes que le citan, cuando le citan, añaden, á modo de estampilla, esta solemne imbecilidad: ¡Qué memoria! Asombrosa es, en efecto, su memoria; pero son mucho más asombrosas todavía su facultad de asimilación, su poder comprensivo y su habilidad de artista, gracias á las cuales, según una frase de Leopoldo Alas, «el talento toma reflejos y esplendores de genio». Para cuantos amamos en él, como síntesis suprema del criterio y del gusto, al gran escritor por encima del investigador y del bibliógrafo, nos duele que no haya encontrado ya preparada y hecha la parte de aparato y de andamiaje. A menudo contemplamos con cierta tristeza á ese portentoso arquitecto que se convierte en peon y bifurca su actividad y su obra entre el trabajo mecánico, podríamos decir, y la especulación sublime, en la cual es único y, por ahora, insustituible. El venerable Milá y Fontanals, entre sus más grandes glorias, tuvo la de haber fecundado el espíritu ardiente y entusiasta del joven estudiante de la Universidad de Barcelona, adiestrándole para la vindicación de la antigua cultura hispánica y para sentirla en su integridad y en su variedad fecunda, desde Finisterre al golfo de Rosas, desde Fuenterrabía al seno gaditano, en la diversidad de sus lenguas y en la inagotable muchedumbre de sus matices y temperamentos.

De la misma manera describe Tan-

nenberg la interesante personalidad del novelista Pereda, extremando su habilidad y lucidez de expositor hasta conseguir que el lector extranjero se forme idea de la parte pintoresca de su estilo y de su indiosincrasia castiza, que reside en el misterioso nebuloso del idioma, y que es difícil hacer pasar á través de traducciones y extractos. Y, por último, el croquis dedicado a doña Emilia Pardo Bazán, si bien más apresurado y sintético como des tinado á la prensa diaria, nos ofrece una imagen fiel de la escritora coruñesa, de su espíritu y de su producción.—Con verdadera impaciencia debemos esperar la segunda serie de L'Espagne littéraire que, entre la confusión y humareda de las escaramuzas cotidianas, viene, desde lejos, á aclarar los horizontes y á darnos un concepto justo de perspectivas y proporciones que tenemos harto olvidadas. ¿Será preciso que los extranjeros nos manden el espejo para que tengamos noción de exacta de nuestra verdadera fisonomía?

MIGUEL S. OLIVER.

De Política

Las palabras del señor Maura

Nuestro corresponsal telegráfico nos dió cuenta de las palabras pronunciadas por el señor Maura en el Congreso, que tan comentadas fueron por la prensa.

Helas aquí:

El señor presidente del Consejo de Ministros (Maura): Señores diputados, aunque no hubiera de terciar en el debate el señor ministro de Marina y aunque no hubiese pronunciado el señor Cobian el elocuentísimo y luminoso discurso que con tanta complacencia le hemos escuchado por la competencia especialísima que para defender el presupuesto tiene S. S., yo me eliminaría ahora de toda discusión sobre las cifras y los conceptos del presupuesto que se discute, porque evidentemente no es á eso á lo que se han dirigido las alusiones de mis particulares amigos los señores marques de Pílar, barón de Sacro-Lirio y conde de Torre-Vélez.

«Me preguntan estos señores diputados una cosa á la cual voy á contestar con una brevedad extraordinaria.

«Creía yo que estaba todo contestado, porque recientemente he dicho que no he variado de parecer, y aquí en el mes de Julio, estaba yo explicando mi pensamiento sobre esta materia. ¡Pues tengan SS. SS. por ratificado todo lo que entonces dije!

«Creía haber anunciado ya que en cuanto pasen las vacaciones de Navidad, no sé si será el primer día, porque son estos trabajos muy delicados, en los que quizá podamos emplear dos semanas más, pero eso á la Cámara no le importa, como le importa saber que una de las primeras cosas que vendrán será el programa entero del gobierno sobre la marina, con el problema de la escuadra y el modo de acometerlo. ¿Está claro? Si no, lo aclararé más. (Varios señores diputados: Está clarísimo.) Pues entonces me siento.»

Comentarios de la prensa

Dice «El Liberal»: Acerca de la vida del actual Gobierno, circulaban diversas versiones, entre otras las siguientes:

«Una conferencia—decían varios mauristas—que han celebrado Silveira y nuestro jefe ha modificado algo la actitud resultante en que anteayer se encontraba el señor Maura.

El señor Silveira ha ofrecido al señor Maura su apoyo más decidido é incondicional, ofreciéndole que asistirá diariamente al Congreso, que trabajará cuanto sea necesario cerca de sus amigos para que cesen las conjuras que minan la situación, y que, cuando regrese Villaverde, abordará con él la cuestión parlamentaria.»

Esta versión tenía contadísimos creyentes.

«Aquí, al menos que surja algo imprevisto—decían otros—no ocurrirá nada hasta que se reanuden las sesiones en Enero.»

La señorita

ROSA ASTRAY Y MARTINEZ DE BAÑOS

FALLECIÓ EL 19 DEL ACTUAL

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

* Q. E. P. D. *

R. lmo. señor Presidente de esta Audiencia, los padres de la finada, hermanos, abuelos, tíos y demás parientes ruegan á los amigos asistan á alguna de las misas que se dirán en la Iglesia de San Nicolás el jueves próximo día 24 de siete á doce en sufragio del alma de la difunta.

El acto que piensa realizar el señor Maura vendrá entonces. La batalla se dará en los proyectos de saneamiento de la moneda y de administración local. El señor Maura provocará votaciones que fijen el punto ó no con la mayoría. Si en cualquiera de estas votaciones queda el Gobierno en situación desairada, se planteará inmediatamente la crisis total.

Esta sólo podrá resolverse á favor del señor Maura si el rey le da el decreto de disolución.

Dice «El Imparcial».

A un significado republicano le oímos decir anoche que el señor Maura ha adelantado los acontecimientos, deseoso, sin duda, de que las actitudes en la Cámara se definan de una manera clara y precisa, para deducir si podrá ó no seguir al frente del gobierno desrollando sus planes.

Lo dicho por el presidente del Consejo, —añadían otros— es el toque de atención precursor del combate, combate en el que comparece arrogante-mente el señor Maura.

Los ministeriales no dejaban de expresar su sentimiento por que el jefe del gobierno renueva un empeño que puede dar al traste con la situación, ó á lo menos producir en ella grandes quebrantos.

Los incondicionales del señor Maura manifestaban anoche la más viva satisfacción. Expresaban su seguridad de que cuando hubiese de recaer una votación respecto á las afirmaciones hechas ayer por el señor Maura, tendría mayoría, y aderezaban estas palabras con otras muy poco respetuosas para los amigos del señor Villaverde y para los demás elementos con servadores de quienes se supone que no han de ver con simpatía la arrogancia del jefe del gobierno.

Dice «El Heraldo».

Pero, en fin, y sea de esto lo que fuere, es lo cierto que el Gobierno tiende á restablecer la normalidad, y que las oposiciones responderán á tan buen acuerdo discutiendo lo estrictamente necesitado de discusión. Acabar el pleito que comenzó por las arbitrariedades y torpezas del Gabinete anterior sin sesión permanente constituirá un timbre de gloria para estas Cortes.

Y después, el interregno parlamentario, breve, brevisimo, y á principios de año nuevo funcionamiento de las Cortes, teatros de los triunfos de antaño de Maura y de sus posibles derrotas de hogaño. Suceda lo que quiera, cúmplase ó no las profecías de la caída próxima de Maura, algo habremos ganado todos con su presencia en el Poder. Habremos ganado el restaurar la autoridad del Parlamento, el que sea éste, y no otros Poderes, árbitro de los partidos, ejecutor de la voluntad nacional.

Del «Diario de Comercio».

Si el señor Maura demostrara prácticamente que sus energías se aplicaban por igual á todas las inge-nerías extrañas; si lograra ser un presidente defensor de sus derechos y á la vez cumpliera sus deberes; dejando aparte teorizaciones políticas, todas ellas buenas si se llevan á término, pero pésimas cuando sirven de careta á la ambición ó al egoísmo, los ciudadanos españoles tendríamos algo que agradecer al señor Maura.

Según parece, hay señales de que el señor Maura piensa demostrar próximamente sus energías; los últimos telegramas le representan como dispuesto á declarar las Cortes en sesión permanente, para que se aprueben los presupuestos. Item más; el señor presidente ha declarado que abrirá el Parlamento el 10 del próximo enero, presentado sus proyectos de reforma. A más no cree del caso plantear la cuestión de confianza.

Como se ve, todo esto parece pre-ar en el señor Maura un ánimo de-

cido á conservar el poder, llevando á cabo sus reformas, sin amilanarse, sin sentir empacho de contrariedades.

España y Portugal

Declaraciones del señor Hintze Ribeiro.

Como ya dijimos en la sección telegráfica el ilustrado redactor de «El Globo» señor Tur y Mary, que se encuentra en Lisboa con motivo del viaje á aquella capital de don Alfonso XIII, ha conferenciado con el presidente del Consejo de ministros de Portugal señor Hintze Ribeiro, obteniendo de éste las siguientes importantes declaraciones:

«Es para mí—ha dicho el ilustre estadista—una verdadera satisfacción, hablar con un representante de la prensa española, que tanto ha contribuido á que se estrechen los grandes lazos que unen á las dos naciones hermanas.

«Supongo que deseará usted unas declaraciones más, y yo quiero corresponder á ese deseo, que me honra, enviando un saludo cariñoso á los periodistas españoles, de los cuales tengo formado un concepto elevadísimo, tan alto como ellos lo merecen.

«Inspirado por el creciente interés con que sigo todos los incidentes y evoluciones de la política española—continúa el señor Ribeiro—leo asiduamente las reseñas de los debates parlamentarios.

«En estos últimos días he visto con gran satisfacción que, hombre de tanto prestigio y tan extraordinaria autoridad en cuestiones internacionales como el señor Moret, se declaraba partidario resuelto de una alianza de España con Inglaterra y Portugal respectivamente.

«En este mismo sentido se ha manifestado otro hombre ilustre, el señor Montero Ríos, dando así garantías de que los elementos liberales, sea cualquiera la agrupación que obtenga la confianza de la Corona, consagrarán atención preferente á este asunto.

«Ahora el ministro de Estado, señor Rodríguez San Pedro, me manifiesta que el Gobierno actual trabaja activamente y con gran interés en la aproximación de estos pueblos hermanos, aproximación que será base sólida y firmísima para una inteligencia en que serán armonizados toda clase de intereses comunes á España y Portugal.

«Estas aspiraciones, que constituyeron siempre el fundamento de mi política para con los Gobiernos españoles, se han consolidado definitivamente con la venida de don Alfonso XIII á Lisboa.

«Vuestro Rey se ha captado las simpatías de todo Portugal, por su cultura, vivacidad y hermosa juventud, que hacen pensar en días de redención y grandezas.

«Yo he querido que el Rey de España se convenciera, no sólo de que le quieren los Reyes de Portugal y los elementos oficiales, sino también el pueblo portugués, que se ha entusiasmado como yo no le vi jamás, cosa que ha satisfecho á nuestros soberanos y al Gobierno de Portugal.

«Todo se lo merece el Monarca español, al que llamaré verdaderamente encantador, por no saber cómo calificarlo.

«Razón ha tenido el pueblo al aclamarlo.

«Por si estas manifestaciones de afecto le parecieran á usted exageradas, le recuerdo que en el año 1893, siendo yo ministro de Negocios Extranjeros, concerté el vigente tratado de comercio con España, que ahora se modificará para mayor conveniencia de los intereses de ambas naciones.

do mucho las cosas en uno y otro país, y con arreglo á ese cambio modificaremos el tratado, aunque no en sus bases esenciales.

«No crea España que nuestra alianza Inglaterra pone dificultades á las nuevas relaciones hispano portuguesas.

«Lejos de eso, apruébalas en absoluto, porque le conviene mucho una inteligencia clara y decisiva, que ponga fin al relativo divorcio en que viven dos pueblos que desarrollan su actividad dentro de una misma Península.

«Así lo ha demostrado el gobierno inglés, enviando á nuestras aguas tres grandes acorazados, mandados por uno de los almirantes más prestigiosos, para que rindiera tributo de amistad al Rey de España.

«Pero para que sea completamente fructífera la nueva política hispano portuguesa, es absolutamente necesario que los partidos monárquicos españoles hagan una política paralela á la de los partidos portugueses.

«En este sentido, debe iniciarse una gran campaña en la prensa y en el Parlamento españoles.

«En fin—terminó diciendo—D. Alfonso, que ya contaba con el afecto de nuestros Reyes, se lleva á España las simpatías y el entusiasmo del pueblo portugués.

«Si España corresponde en igual medida á nuestro cariño, puedo asegurar á usted que está iniciada la era de prosperidad que á todos nos conviene».

Noticias

DE LAS ISLAS

Soller.—El Alcalde don Juan Puig ha querido dejar imborrables huellas de su paso por el Consistorio, antes de abandonar la vara, que según noticias, será á fin de mes.

Con el fin de perpetuar la memoria de seres queridos, que por su clara inteligencia hayan contribuido á la grandeza y prosperidad de nuestro valle, presentó al Ayuntamiento una preposición para que acordase instituir una galería de varones ilustres, y se declarase hijo prodicto ó varón ilustre al Reverendísimo é Hustrísimo Sr. D. Bernardo Nadal y Crespi El Ayuntamiento por unanimidad acordó resolver con arreglo á lo propuesto, declarando varón ilustre de este pueblo al Reverendísimo é Hustrísimo Sr. Obispo D. Bernardo Nadal y colocar su retrato en la galería de varones ilustres.

También, por unanimidad, mereció igual gracia el Excelentísimo Sr. D. Antonio Maura y Montaner como hijo adoptivo de esta villa, al que se le envió un mensaje de felicitación, por haber sido honrado con el primer puesto de la Nación.

El vapor León de Oro que, debía haber fondeado en este puerto el viernes último no lo efectuará seguramente hasta el martes por hallarse detenido en Cete á causa del fuerte temporal reinante en el Golfo de León.

En cambio en ese mismo día, y en sustitución del León, empezará su itinerario con cargo de naranjas limo-y otros efectos.

El precio de las naranjas, que se exportan para el Mercado francés es de 750 pesetas la carga.

Los limones continúan cotizándose á 12 pesetas la carga.

Los días de la presente semana, smetológicamente haorollando, han resultado sino iguales, al menos muy parecidos á los de la semana anterior. Vientos recios y fríos, fuertes aguaceros y densas brumas son los elementos que han dominado.

Los torrentes arrastran un buen caudal de agua. A. 20 Diciembre 1903.

DE LA CAPITAL

El señor juez militar de marina de esta provincia cita á doña Leonor Bover Bestard, madre del cabo de mar de 2.ª clase, fallecido, Rafael Caldentey Bover, para que á la brevedad posible se presente en la Comandancia de Marina de esta provincia al objeto de entregarle cierta cantidad girada á su favor, advirtiéndole que debe ir provista de los documentos que acrediten su personalidad.

El señor Delegado de Hacienda ha publicado una circular referente al canje de los efectos timbrados que deben quedar retirados de la circulación en 31 del actual.

Habiendo quedado terminados los ajustes de los individuos que á continuación se detallan, los interesados pueden solf citar sus alcances.

Individuos que se citan:
Antonio Juan Bernad y Juan Amengual Canals de Banyola, Gabriel Valls Aguiló de Andraig, Tomás Serra Salamanca de Establiments y Antonio Bannasar Pons, de Alcudia.

Don Pablo Ruiz ha presentado en este Gobierno varias solicitudes de registros de 105 pertenencias de mineral de hierro con el título de «Paquita» 13 de mineral de cobre con el de «Nueva Morena» y 179 del mismo mineral con el de «Nueva Adela» enclavadas las primeras en el término municipal de Ferrerías y la última en el de Ciudadela.

El Agente ejecutivo de la zona de Inca ha señalado el día 11 de Enero próximo para la venta en publica subasta de varias fincas embargadas por débitos á la contribución.

Por cuestión de interés rieron ayer acaloradamente dos sujetos en la calle de Rubí los cuales se proponían llegar á los hechos cuando la oportuna intervención de un agente de la autoridad que puso fin á la contienda.

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo primero del reglamento de 8 de Julio del corriente año, la dirección general de los Registros anuncia para proveerlas por oposición cien plazas del cuerpo de Aspirantes al Notariado, debiendo celebrarse los ejercicios con sujeción á dicho reglamento.

Los solicitantes deberán presentar sus instancias documentadas en dicho centro dentro del plazo de sesenta días, á partir desde hoy.

El día 4 de Enero de 1904, á las diez de su mañana, comenzarán en el Museo Arqueológico Nacional los ejercicios de oposiciones al cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Selva de haber detenido á un sujeto que resulta ser el autor de haber cortado varios acebuches del predio «Can Baltasar» de aquel término municipal.

Participa la del puesto de Porreras haber puesto á disposición del señor Juez municipal de la misma á una mujer presunta autora de haber agredido á otra con una silla produciendo varias heridas en la cabeza calificadas de pronostico reservado.

Notifica la de Puigpuent haber detenido á una mujer presunta autora de la sustracción de ballots del predio «Son Net» de aquel término municipal.

La del puesto de Pollensa denunció á la autoridad competente á un sujeto que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

El señor Comandante de Marina de Ibiza ha publicado un edicto haciendo saber que las colectividades é individuos que quieren representar sobre la petición hecha por don Federico Carbó concesionario de la almadraba de Formentera «Nuestra Señora del Carmen» para pescar durante los meses de Noviembre y Diciembre, contraviniendo el Reglamento podrán hacerlo dentro el plazo de 30 días.

Por los Jueces militares nombrados al efecto se cita, llama y emplaza á los reclutas Juan Bauzá Bernad y Miguel Bonnin Bonnin para que dentro el plazo de 30 días se presenten en el Cuartel del Carmen á responder á los cargos que les resultan en el sumario que se les sigue por la falta de incorporación á las filas.

El señor Comandante de la guardia municipal, puso ayer á disposición del señor Juez competente á un sujeto presunto autor de haber agredido á otro con una piedra produciéndole una herida en la cabeza.

Por una mala inteligencia dijimos en nuestro número de ayer que una brigada de peones del Ayuntamiento había procedido á la limpieza de la plaza de Cort, cuando dichos operarios eran del contratista señor Borrás.

Por la policía fueron ayer detenidos dos rateros por ciertas fechorías cometidas en la puerta de las Entramadas.

En la mañana de ayer, un carruaje que iba á escape por la calle del Socorro atropelló á una mujer derribándola al suelo produciéndose una herida en una nalga.

Fué auxiliada por varios transeuntes y un agente de la autoridad que la acompañaron á su domicilio.

El señor Alcalde impuso ayer una multa de 250 pesetas á un individuo

por escándalo promovido en la vía pública.

Ha sido nombrado fiel contraste de oro y plata de esta ciudad don Pablo Taronji y Aguiló, á quien felicitamos.

En la Secretaría del Instituto General y Técnico se han recibido los títulos de Bachiller expedidos á favor de don José Vidal Busquets, don Jaime Suñer Clar, don Guillermo Alcover Sureda y de don Bartolomé Riera Jaume.

La placidez de la tarde de ayer convidó al paseo por la puerta de San Antonio, en la misma feria de pavos y lechonas.

Se verificaron muchas transacciones.

Por el camino de Ronda daban vueltas los carruajes y los paseantes á pié, como anualmente iban y venían por el camino que conduce á «S. Hort d'és Cà».

Por la noche la concurrencia se trasladó á la Plaza de Abastos, donde los psqueñuelos iban á adquirir los clásicos y rústicos Nacimientos.

También las confiterías se vieron muy concurridas; á ellas acude mucha gente haciendo preparativos para las próximas fiestas.

Nuestras calles cobraron la típica animación de cada año: chicos cuidando de sus pavos, teniéndolos al sol para que los enardecera para la peles; muchos payeses y campesinos venidos á feriar concurriendo á los comercios. Por la noche la numerosísima colonia de la gente de los pueblos acudió á los teatros dando una nota abigarrada al público de los dos coliseos.

En las reuniones que diariamente celebra la junta central de la Asociación de médicos titulares en Madrid para tratar asuntos de interés para la clase, se han tomado, entre otros, los acuerdos siguientes:

Protestar de la real orden de 24 de Noviembre del corriente año, que dispone que para los efectos del servicio médico se considere á las familias de individuos de la benemérita como pobres, á los contratos médicos.

A la protesta acompañarán una súplica pidiendo que se derogue la citada real orden, así como otra que obliga á los médicos á abonar á los Ayuntamientos 250 pesetas por cada reconocimiento de quintos.

La junta celebrará nueva reunión para tomar acuerdos definitivos, constituir legalmente la sociedad y exponer al Gobierno las citadas cuestiones.

Contestación del señor Maura

El señor Presidente del Comité de «La Peña», nos facilitó ayer tarde el siguiente telegrama del señor Maura, contestación del que le había dirigido después del banquete de la Lonja:

«Don Manuel Guasp Madrid 21

Inestimable es la manifestación y el telegrama afectuosos. Ayer el voto de Mallorca, para mi insustituible, retuvo en la vida política, alentándome siempre oportuno. Ahora añado nueva firmeza á mi voluntad y hace más insinuante la voz de mi deber. Tócame administrar fuerzas que provienen de confianzas ajenas, honrosamente abrusadoras, y cualquiera sea la parte que logre realizar de la obra vastísima, agotaré los medios que obtenga para servir los ideales conocidos. Ruegole trasmita el cordial saludo con que correspondo al de mis paisanos.—Antonio Maura».

Cuestiones municipales

En la Secretaría del Ayuntamiento se halla expuesto al público á efectos de reclamación el proyecto y pliego de condiciones para la subasta de las obras de reforma del edificio en que se halla establecida la primera escuela elemental de niños de esta ciudad.

A las doce de la mañana de ayer se reunió la Comisión de Beneficencia y Sanidad aprobando varias cuentas municipales.

Por falta de número de señores concejales no pudo reunirse ayer la Comisión de Gobierno Interior.

Para hoy á las doce está convocada la Comisión de Festejos al objeto de resolver varios asuntos de su competencia.

Resfriados. Se evitan y curan con el uso de las Pastillas Morelló.

Audiencia

Causa por lesiones. Ayer se vió en juicio oral la causa seguida por el Juzgado de Inca contra Jaime Amengual, por el delito de disparo y lesiones.

Representaba al ministerio público el abogado fiscal sustituto don José Planas, el cual calificaba el hecho en sus conclusiones provisionales constitutivo de los delitos de disparo de arma de fuego y lesiones graves.

Modificólas en el acto de ayer el señor Planas, pidiendo en las definitivas, por entender que el procesado era solo responsable de un delito de lesiones menos graves, se le impusiera la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

El letrado don Bruno Estarás pidió la absolución de su defendido.

El juicio quedó concluido para sentencia.

Visita de cárceles

Pasado mañana se efectuará por esta Audiencia la visita general de cárceles. El día de Navidad se les servirá un rancho extraordinario a los presos existentes en esta cárcel de Audiencia.

Señalamiento

Mañana 23 se verán en esta Audiencia las dos causas siguientes en juicio oral:

Del Juzgado de Palma, contra Mariano Serra, por el delito de hurto. Abogado: don Antonio Rosselló y Cazador.

Del Juzgado de Inca, contra Cristóbal Mir y Serra, por el delito de disparo de arma de fuego. Abogado: don Juan Sampol.

En ambas causas sostendrá la acusación el abogado fiscal sustituto don José Planas.

Del Ejército

Destinos:—El primer teniente de Ingenieros don Enrique Ralandi Pera de la Compañía Zapadores de Baleares, ha sido destinado el segundo Regimiento Zapadores minadores.

Destinos:—Se le ha concedido permiso al sargento del Regimiento de Infantería de Baleares número 1 Juan Tomás Reynés, pueda desempeñar el cargo de Ayudante de primera clase de la Administración de Hacienda de Baleares, con el haber anual de 1.250 pesetas.

Un alboroto

en la Cárcel

El sábado último, con motivo de la visita de cárceles efectuada por esta Audiencia tuvo el Presidente de la misma conocimiento de que en la cárcel habían ocurrido disturbios que hubieran tomado graves proporciones á no haberlos reprimido la autoridad del director interino del establecimiento señor Matté.

El alboroto fué promovido por un preso mallorquín, Juan Durán Corró, que ha extinguido condena varias veces por robo en los penales de Alcalá y de San Agustín de Valencia, de donde se escapó al ser trasladado á la cárcel. Ha venido á la de Palma para extinguir arresto. Le han seguido en el desorden unos quince ó veinte reclusos.

El motivo era, según dijo al presidente de la Audiencia señor De la Campa el Juan Durán, porque éste fué castigado, según él con exceso, por haber proferido cierta blasfemia.

Como protesta el Durán dió varios portazos y rompió los vasos de servicio, siendo imitado por varios de sus compañeros. Un empleado que intentó reprimirlos, fué insultado y desatendido por los revoltosos.

Comunicado el hecho al Director interino de la cárcel señor Matté, éste castigó á los promotores con permanecer á pan y agua, cuyo castigo fué aprobado por el Presidente de la Audiencia.

Dícese que contribuyó á aumentar el alboroto la permanencia como recluso en el establecimiento, de un loco apellidado Bennassar, que será conducido al Hospital.

El orden no se ha vuelto á alterar desde que fué reprimido por el señor Matté.

Los colegios

de enseñanza privada

Por el ministerio de Instrucción pública se ha dictado una real orden que publica la «Gaceta» de hoy, disponiendo:

1.º Que se conceda un nuevo y último plazo improrrogable, que expirará el 30 de Septiembre de 1904, para

que los Colegios de enseñanza privada de todas órdenes y grades puedan cumplir las prescripciones del real decreto de 1.º de Julio de 1901, con las aclaraciones contenidas en las reales órdenes de 1.º y 22 Septiembre del mismo año.

2.º Que, transcurrido este plazo, los rectores de las Universidades procederán á decretar la clausura de los establecimientos de enseñanza privada que no hayan cumplido los requisitos fijados en las disposiciones citadas, á cuyo efecto los directores de Institutos los inspectores provinciales y los municipales de Madrid, pasarán á los Rectorados una relación expresiva de los Colegios que se hallen en dicho caso, debiendo publicarse en el «Boletín oficial» de las provincias respectivos el acuerdo del Rectorado disponiendo la clausura de los establecimientos que hayan incurrido en desobediencia, y remitiéndose á esta subsecretaría un ejemplar de los números del «Boletín» que contengan dichos acuerdos de los Rectorados.»

Notas del mar

Ha salido de Barcelona para Palma, el javeque «Corazón de Jesús».

—Para Barcelona salió ayer tarde á la hora de costumbre, el vapor correo «Lulio» con pasaje y carga.

—Ayer se recibió en la Ioleña Marítima un despacho telegráfico expedido en Génova, notificando haberse hecho las pruebas de maquinaria sobre amarre dando un feliz resultado.

Las pruebas oficiales de velocidad se verificarán uno de estos días.

Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas

Continúan en la Merced dedicadas á la Virgen de los Dolores y á San Jerónimo doctor. Exposición á las seis y media de la mañana; á las diez tercia y misa mayor; por la tarde á las cuatro Vísperas y Completas, al anochecer novena de Belen, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Francisco á las siete y media de la mañana, durante la celebración de una misa se practicará el ejercicio de los trece martes sagrados á San Antonio de Pádua, repitiéndose al anochecer con exposición del Santísimo y orquesta.

Visita á la Corte de María

En Santa Clara á Nuestra Señora de la Cueva Santa.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la Merced dedicadas á la Virgen de los Dolores y á San Jerónimo doctor. Exposición á las seis y media de la mañana; á las diez Misa mayor; por la tarde á las cuatro Vísperas y Completas, al anochecer rosario, novena de Belen, estación y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

En las Miñonas á Nuestra Señora de la Soledad.

Santoral. Hoy.—San Zenón y San Demetrio mártires.

Mañana.—Santa Victoria virgen y mártir; el beato Nicolás Factor y San Saturnino mártir.

Sociedades y Corporaciones

Salinera Española

En el sorteo verificado ayer ante el Notario don Juan Palou y Coll de las treinta y seis obligaciones hipotecarias serie B, que deben ser amortizadas en primero de Enero próximo resultó corresponder la amortización á las que llevan los números siguientes: 4, 60, 78, 94, 121, 211, 220, 227, 4, 9, 420, 450, 509, 599, 633, 648, 663, 705, 762, 836, 951, 989, 1000, 1102, 1107, 1110, 1295, 1382, 1429, 1430, 1441, 1525, 1674, 1712, 1749, 1754 y 1837.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarse para su cobro á la Administración de esta Sociedad á tenor de lo prevenido en la escritura de emisión.

Palma 16 Diciembre 1903.—Por la Salinera Española.—El Director Gerente, M. Guasp.

Extremadamente débil en mis nervios por excesivo trabajo, desahuciado de médicos, dos jóvenes anunciaban las Píldoras de Vida del Dr. Ross me regalaban una muestra, en efecto maravillosa ahora estoy completamente curado. Los que se fren del estómago y nervios tomadas, son la salud.

Francisco Charramigo, Barcelona.



GRANDES PROVISIONES

PARA NOCHE-BUENA Y NAVIDAD

COLMADO PAJARITA.—San Nicolás, núm. 6

Fiambres, embudidos, conservas de carne, pescado y legumbres, foie gras, encurtidos, aceitunas, salsas y mostazas, vinos de mesa y para postres, jerez de las acreditadas marcas González Byas, Misa y Pedro Domeq, cognacs, rhum y anisets, los licores de la gran Chartrese y veritable Benedictine, champagne Codorniu, Moet, Chancón y Gladiateur, los tres de fama universal, langostinos, copias y ostras, vino especial para pescado plátanos, bombones, boca de dama, mantecados, galletas y biscochos marcas «Olibet» y «La Victoria» y otros muchos.

Gran especialidad de la casa en quesos de todas clases y mantequillas Danesa, dulce y salada de Asturias y de Mallorca.

Nuestro lema lo conocen todas las personas de fino paladar: Vender siempre artículos de buena marca únicamente y clases las más finas que se conocen y se fabrican.

Precios muy económicos, por aquello de que muchos pocos hacen un mucho, mucha luz y mucha limpieza y esto ha de tenerse muy en cuenta tratándose de artículos de comer y beber, los artículos buenos son la salud del cuerpo humano.

Ninguna otra casa venderá más barato que el

COLMADO PAJARITA—SAN NICOLÁS, 6

NOTA.—Todo género que salga malo se cambia á se devuelve su importe, y esto es la mejor garantía para Vdes. En Noche-buena permanecerá abierto el COLMADO PAJARITA hasta la una de la madrugada.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Casamiento del Rey

Madrid 21 á las 10'15

Háblase con insistencia del proyecto del matrimonio entre S. M. el Rey don Alfonso y una hija de la Infanta doña Paz, que cuenta actualmente la edad de catorce años.

A primeros de año nuevo vendrán á Madrid la Infanta y su hija.

Anarquistas detenidos

Madrid 21 á las 16'45

Barcelona.—Ha sido detenido un anarquista llamado Amadeo Gil Batalla expulsado de Francia, al que se cree complicado en el atentado cometido contra el jefe de Policía de Barcelona, señor Tresols, al ser colocada en la escalera de su casa una bomba explosiva que causó grandes desperfectos en el edificio, como dijimos oportunamente.

También fué detenido en Girona, hallándose enfermo, otro anarquista llamado Carlos Llurva.

En el Senado

Madrid 21 á las 16'45

En la sesión celebrada bajo la presidencia del general Azcárraga, el ministro de Gracia y Justicia, señor Sánchez Toca, lee un proyecto de ley modificando un artículo del Código penal vigente.

Varios senadores dirigen preguntas al Gobierno.

Se aprueban después varios dictámenes sin interés.

Se pone á discusión el presupuesto de la Gobernación y consume el primer turno el senador señor Mora.

Regreso de la Argentina de la Embajada española.

Madrid 21 á las 16'35

Barcelona.—A bordo del trasatlántico Maria Cristina ha llegado á esta ciudad la Embajada comercial que fué á la Argentina para fomentar nuestras relaciones comerciales con las poblaciones sud-americanas.

Los señores Zulueta y Rahola fueron objeto de un estusiasta y cariñoso recibimiento.

Dichos señores han dado cuenta de su viaje, del que llevan gratísimas impresiones, exponiendo curiosos detalles de la acogida que se les dispensó á su llegada á la Argentina, y de las muchas facilidades que encontraron para el feliz desempeño de su importante misión.

Creen los repetidos comisionados que depende exclusivamente de España el que puedan obtenerse inmediatas y positivas ventajas de los argentinos quienes manifiestan que en igualdad de circunstancias prefieren los productos españoles á cualesquiera otros extranjeros.

Ultimas noticias

Teatros

Principal

Los viejos admiradores de óperas como «I Trovatore», cantado anoche, aseguraban que aquella interpretación no podía recomendar á los artistas, ni satisfacer á nuestro público. Y se lamentaban de que se hubiese elegido tal obra no bien comprendida por los que debutaban. En cambio la gente joven atribuía el desgraciado éxito á la producción de Verdi, de la cual se dicen atrocidades y para la que ya no existen artistas adecuados. ¿Quiénes estarán en lo cierto?

Por nuestra parte suspendemos todo juicio y esperamos á que esos apreciables artistas interpreten una obra de su repertorio favorito y que, según noticias, en otros teatros les ha alcanzado triunfos halagadores.

¡Hace tiempo que en nuestros teatros «I Trovatore» no es afortunado!

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Siniestro marítimo

Madrid 21 á las 17

Cádiz.—Al amanecer embarrancó en el bajo Cochinos el vapor Tortosa, de la compañía Ibarra, que procedía de Bilbao.

Una hábil maniobra del práctico del puerto logró poner á flote el buque sin averías ni desgracias personales.

La carga fué llevada á tierra en barcazas.

El nuevo Teniente Fiscal de Palma.—El proyecto de Escuadra.

Madrid 21 á las 19

El señor Ministro de Gracia y Justicia ha firmado el Real decreto nombrando Teniente Fiscal de la Audiencia provincial de Palma á don Carlos Quintana.

Dícese que del proyecto de escuadra se invertirán en barcos mil millones de pesetas.

Senado

Madrid 21 á las 19'15

La sesión del senado ha carecido en absoluto de interés.

Ha quedado aprobado el presupuesto de Gobernación, reanudándose, después la discusión del de Instrucción pública.

El señor Sardá ha defendido varias reformas apoyando al propio tiempo algunas enmiendas en conjunto, al objeto de abreviar los debates.

Sesión del Congreso

Madrid 21 á las 20'10

Al abrirse la sesión del Congreso se observa gran animación en las tribunas.

Se ha puesto á discusión el proyecto de subvención al Ayuntamiento de Madrid.

Lo ha defendido el diputado don Constantino Rodríguez.

Ha pedido la palabra el señor Alegre Albo, combatiéndolo, viéndose interrumpido cada momento por los diputados madrileños.

En los escaños se ha notado escasa animación.

Fallecimiento.— Sesiones dobles

Madrid 21 á las 22'20

A las cinco y media de la tarde ha fallecido el señor Navarro Rodríguez.

Desde mañana las sesiones del Senado serán dobles, al objeto de que el miércoles queden definitivamente aprobados los presupuestos.

Los diputados por Madrid se muestran irridadísimos por la oposición que hacen los diputados catalanes al proyecto de subvención de capitalidad.

Dícese que aquellos renunciarán las actas sino se aprueba el proyecto.

Una manifestación.—Visita. Regreso del señor Villaverde.—Disgusto.

Madrid 22 á las 23'15

Al salir los diputados del Congreso llegaban frente al mismo gran número de obreros sin trabajo, quienes habían organizado una manifestación para protestar contra los diputados catalanes.

Los guardias les disolvieron, encerrando á algunos que después fueron puestos en libertad.

S. M. el Rey visitó el cuartel del Regimiento de Artillería de Montaña.

El jueves es esperado á Madrid el señor Villaverde.

Con motivo de la renovación de la Junta Directiva del «Círculo Conservador» ha habido algún disgusto entre los socios.

Mencheta.

Ultimas cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Table with 2 columns: Value and Price. Includes Madrid 21, 4 p. 3 interior, Amortizable al 5 p. 3, Carpetas, Banco de España, Tabacos, Franc, Libras.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy.—La Boheme.

TEATRO LIRICO

Función para hoy por la compañía ecuestre Alegria, escogido programa con presentación de los cuatro elefantos.

CONFIRMADO POR LA PRATICA

Las dispepsias y dolor de estómago con anemia, la úlcera del estómago, la neurastenia gástrica y la inapetencia, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos».

DENTIFRICOS Bosch. Destruyen el sarro, dejan la dentadura blanca y la boca fresca y aromatizada.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Se pide el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

INCA, San Bartolomé, 27

Inscrito en la Farmacopea oficial del Reino de Italia

JARABE PAGLIANO

depurativo y refrescante de la sangre del Profesor ERNESTO PAGLIANO

Premiado en la Exposición Nacional Farmacéutica de 1894 y la de Higiene de 1900 con MEDALLA DE ORO

INTIMACION

En toda España circula atrevidamente una falsificación de mi Jarabe Pagliano, una mezcla dañosa para la salud de quien hace uso de ella. Mi nombre, Ernesto Pagliano, me ha sido usurpado. Esté atento el público; pida siempre mi marca de fábrica, en rojo, azul y oro, legalmente depositada. Todo frasco y toda cajita sin mi marca están falsificados. Yo perseguiré judicialmente á quien falsifica mi producto, á quien usurpa mi nombre, Prof. Ernesto Pagliano, y á quien con la venta de tal falsificación produce daño á la salud pública y á mi reputación.

N. B.—Dirigirse en Nápoles: Prof. Ernesto Pagliano, 4, Calata San Marco, y á los revendedores por mí autorizados.

Estreñimientos Uretrales

Urethritis-Prostatitis-Cistitis

Catarró de la vejiga

Dr. A. Salvati Costanzi.—Calle de la Diputación—Barcelona. Curación radical de garantizadas sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confites Costanzi» los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan á las vías génito urinales su estado normal. Una caja Confites Costanzi, 5 pesetas.

Males Venéreos

Purgación reciente y crónica, gota militar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados «Confites ó Inyección Costanzi»

Sifilis

Curación radical con el Antisifilítico «Roob Costanzi» depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sifilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado estas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquellas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial, con el Dr. A. Costanzi en la calle Diputación, 349, se admiten los increíbles el pago una vez curado.

El «Roob Costanzi» es el remedio más recomendado por las celebradas métricas nacionales y extranjeras para poderlo tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 ptas.

Consultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al inventor se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca, en las acreditadas farmacias Depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventor calle Diputación 349 Barcelona.

Torm: con: trem: apec: fog: mor: s. z. roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: zue:—

LA IBERIA

Sociedad mutua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Rambla de Cataluña, 65, principal, Barcelona

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrono haya optado todas las precauciones imaginables.

La asociación de «Seguros mutuos» autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la «mutualidad», ya las primas no pueden ser objeto de explotación alguna como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegado en Baleares, D. Francisco Rosalló Saveria, Palma, 4, 1.º Palma de Mallorca.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Servicio Semanal y directo entre Palma y Marsella Vapores

BELLVER — CATALUÑA — BALEAR — ISLEÑO — LULIO Salidas de Palma para Marsella todos los sábados tarde. Salidas de Marsella para Palma, todos los martes á medio día

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima. NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar despachados antes de medio día del día de salida. Las mercancías se recibirán sobre muelle y despacharán en las oficinas todos los días no festivos.

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner.

Vapores directos

De este puerto para los de las ANTILLAS. Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez, Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 6 de Enero el magnífico vapor

JUAN FORGAS

Admite carga y pasajeros; debiendo declararse con anticipación los señores cargadores á los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarla la cabida necesaria.

Para más informes dirigirse á los Representantes SEÑORES MARTINEZ Y PENAÑA, San Juan 20 Palma.



A TODO EL QUE SUFRE

del pecho la garganta ó los pulmones

Se recomienda como el remedio por excelencia para curarse rápidamente y con casi infalible seguridad el

PECTORAL DE ANACAHUITA

No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afección Pulmonar que resista á su poderosa y benéfica acción.

TOMADO EN UNIÓN CON EL

ACEITE DE HÍGADO DE BACALAO

MARCA LANMAN Y KEMP

Aun cuando se haya declarado la temible Tisis asistiendo y alivian al enfermo como ningún otro remedio.

REIGNE SIEMPRE LA «MARCA INDUSTRIAL» CON LA FIRMA DE

LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

CONTRA LA TOS.—ÉXITO ADMIRABLE

JARABE DEL DOCTOR VILLEGAS (Córdoba)

á base de Bromoformo y Clorhidrato de Heroína

Curación absoluta y radicalmente la tos por rebelde y crónica que sea. Los catarros, los tísicos, asmáticos, desnéuticos y los que padecen ronquera, fatiga ó expectoración, deben usarlo como un remedio radical, seguro y exclusivo. Es infalible en toda clase de afectos bronquiales, lo recomiendan todos los médicos.

De venta en Palma: Farmacia Juan Valenzuela, Plaza Cuartera.—Francisco Rayer, Plaza Antonio Maura.—Centro Farmacéutico, Herina, 94.—Francisco L'omparr, Call, 10 y otras principales farmacias y droguerías.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y los tos calman á la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después del su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la quinina y el cloruro potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, úlcera de los formadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coqueles laringeos, en las toses convulsivas tan perturbadoras, en los alcahóles y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente benéfica, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Ptas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

Modistas faltan oficial y aprendizas garando buen jornal. Prezoa. 1

Para Industria ya establecida y con parroquia se desea socio que disponga de 1 500 pesetas. Informarán Centro de Anuncios.

CALLICIDA LLUCH

Nota los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia, á recia 1 peseta. De venta: Gilberto Lluich calle San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.



Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. LL. PRUNES Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarla las personas más delicadas puesto que es reconocida ser completamente inofensiva.

Se mandarán prospectos gratis á quien manifieste una tarjeta con las señas. Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos ó en forma de libranza.

Detalle.—En las principales perfumarias, droguerías, peluqueras y hoteles de peinar. Se vende en Palma: Don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Modernista, San Nicolás, 28.—Don Francisco Maridiano, Cadana 6.

ASMA y CATARRO ESPIC

Curados por los CIGARRILLOS OPIESIONES, TOS, REUMAS, NEURALGIAS. Todas Farmacias, 2 fr. la Caja. Ptas Mayor: 30, Rue St-Lazare, Paris. EXIJO ESTA FIRMA SOBRE CADA CIGARRILLO

AUTOMÓVILES

BENZ-PARSIFAL

Medalla de oro.—Exposición Paris 1900

Precio sin competencia	de 8 caballos, pesetas	7 500
	10	9 800
	12	12 200
Modelos 1904	14	13 800
	20	22 250

CONCESIONARIOS EN ESPAÑA

Domingo Balet y Hermano

Paseo de Gracia, 2, Barcelona

LAS COLUMNAS

FERRERERIA Y DROGUERIA

DE OBRADOR Y CASASNOVAS

— Santo Domingo 22 y 24.—Palma de Mallorca —

Estofes, chimeneas, interiores para las mismas para evitar el humo, calefactores y todo lo concerniente al ramo.

BONDAD Y BARATURA

Precios sin competencia.

NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen.

Tintorería Moderna

DE

FIOL Y C.

Plaza de la Constitución, núm. 118 (contigua á los Almacenes) San José

Como indica su nombre los dueños de este establecimiento participan al público en general, que en dicha casa se tinte en todos colores toda clase de ropa en seda, lana, paño y algodón garantizando la firmeza de sus tintas.

Se lavan toda clase de ropas de señora y caballero sin necesidad de descolorir, dejándolos como en su primitivo estado de nuevo.